

Estado32
.com.mx

Editoriales y Artículos de Opinión
10 de junio del 2023



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La invariable postura de Ricardo Monreal

Los zacatecanos, la sociedad, los ciudadanos y población en general ya han empezado a entender y lo lamentan, que su más notable político que fue Gobernador del Estado, tres veces diputado federal y otras tres ocasiones Senador de la República, hoy líder de la bancada de Morena en el Senado de la República, está envuelto en sus propias palabras cuando resaltó que prefiriere no ser nada que traicionar al Presidente y apenas el jueves precisó, "voy a mantenerme en Morena hasta la muerte", lo que se traduce como la firme condición de lealtad a su máximo líder y a su partido, para dejar entender que bien o mal no pueda ser candidato presidencial por Morena, no abandonará la fidelidad.

Así pues, RICARDO MONREAL luego de reunirse el jueves en Palacio Nacional con el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ayer debió renunciar o pedir licencia a su cargo como Coordinador de los Senadores Morenistas y a la Presidencia de la Junta de Coordinación Política del Senado, para dedicarse plenamente a su campaña por todo el país tras su objetivo de alcanzar la candidatura presidencial por Morena y por consecuencia conquistar con los votos el sueño de su vida, la Presidencia de la República. Antes, en la mañana de prensa, LÓPEZ OBRADOR destacó la labor de MONREAL al frente de la bancada morenista, le reconoció su enorme calidad de liderazgo y efectivo operador político al haber logrado consensos en las aprobaciones legislativas enviadas por la Presidencia.

JUEGO DE SIMULACIÓN

Este peculiar comportamiento entre los principales actores en el proceso electoral interno de Morena, que se puede interpretar como un juego complejo de simulación, solo tiene como proyección la continuidad de la cuarta transformación tras la victoria de Morena y sus aliados en la elección del próximo 2 de junio de 2024, porque solo es un decir que serán garantizadas la equidad e imparcialidad, son un horizonte ajeno a las verdaderas y auténticas reglas del juego democrático. Lo que hasta hoy se espera, es que se cumplan al pie de la letra las consignas lanzadas desde Palacio Nacional y éstas empiezan por la obediencia de las famosas corcholatas, aunque MARCELO EBRARD ya se adelantó y ha generado confusión en los tiempos ya marcados por Morena.

Mañana se reúnen RICARDO MONREAL ÁVILA, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, MARCELO EBRARD CASAUBÓN y ADÁN AUGUSTO LÓPEZ con el dirigente de Morena MARIO DELGADO, al seno del Consejo Nacional del partido, para determinar el métodos o el sistema a aplicar en la encuesta que decidirá quién será el candidato presidencial, aunque haya convencimiento acerca de la versión sobre la decisión o dedazo anticipado en favor de ella, no obstante la reiteración superior de que no habrá dedazo, y no lo habrá porque se anticipó, y en eso la gente, los ciudadanos, la militancia, la clase política nacional y local, ya no se chupan el dedo. Tienen que teparle el ojo al macho y convencerlo.

Dos aspirantes más a la candidatura presidencial, el Senador MANUEL VELASCO COELLO, del Verde Ecológico y GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, del Partido del Trabajo, no se ha confirmado si se integran a la asamblea cupular, aunque el petista no acaba de entender ni admitir que este proceso es serio, no es un espectáculo, pero ambos ya renunciaron a su escaño.

Más del 90% de votantes consideran que si debería darse la disculpa

Redacción

@ZacatecasImagen

Luego de las álgidas manifestaciones en los Hospitales Generales de Zacatecas y Fresnillo donde los trabajadores señalan de actos de corrupción, malos tratos y maltrato por directivos.

Personal de salud pide disculpas públicas por parte del titular de Salud, Uswaldo Pinedo.

Esta casa editorial realizó en su sondeo diario la pregunta:

¿Considera usted que el secretario de salud debe pedirles disculpas a las trabajadoras sociales del Hospital General de Zacatecas?

Los votantes respondieron de manera contundente, pues mas del 90 por ciento señala que si debería darse la disculpa, mientras el 7 por ciento opto por el "no".

Sondeo
imagenzac.com.mx

¿Considera usted que el secretario de salud debe pedirles disculpas a las trabajadoras sociales del Hospital General de Zacatecas?



Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunoz1970](https://twitter.com/rmunoz1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Entre generaciones y redes

A escasas semanas de la temporada vacacional de verano, debemos comenzar a ver el qué, en cuánto y el cómo venderemos nuestras habitaciones a los vacacionistas que tengan en mente salir en los días de asueto. Me queda claro que la competencia es amplia y los destinos de sol y playa nos llevan delantera por su ubicación y clima, pero eso no debe ser pretexto para ofertar como se debe a nuestro querido Zacatecas.

Para entender esto claramente debemos observar primeramente la tendencia generacional al momento de viajar en este 2023 ya que dentro de estas, los segmentos por edades cuentan con características y condiciones totalmente diferentes. Simplemente debemos poner en claro que unas generaciones son análogas y las otras digitales, también debemos tomar en cuenta que las más grandes dedican su vida a un empleo y las recientes cambian de trabajo y residencia constantemente.

Entrando en detalle y dando una vuelta rápida a la historia, cuando empecé a trabajar en el medio turístico el enfoque de viaje se daba para dar estatus a las personas, o que pudieran obtener o sentirse en un estilo de vida definido. Actualmente lo que se vende son experiencias, mismas que se ofrecen en todos lados y es con lo que debemos competir. Pero la pregunta del millón es ¿cómo viajan las generaciones en este 2023 y que es lo que les debemos ofrecer?

Según un estudio de booking.com se ha revelado qué cambia entre las generaciones que están listas para realizar un viaje este año y salen a relucir en la temporada mas importante para este 2023.

Esta investigación comprende un universo de 42 mil viajeros en el mundo, los cuales abarcan Generación Z, Millennials, Baby Boomers y Generación X.

Dentro de todas las conclusiones que se sacaron, se observó que el principal motivo de un viaje son vacaciones, de fin de semana o puente; es para escapar de la vida cotidiana y reparar el agotamiento rutinario. Comenta el estudio que el 80% de la generación X y los millennials afirmaron que lo hacían para una relajación mental total.

Por su parte las generaciones más jóvenes les gusta viajar más con actividades flexibles que les permita trabajar desde lugares remotos, estos rangos de edad generalmente acceden a sitios donde haya ocio, pero que puedan trabajar también vía remota. Otros de los resultados indican que mientras el 51% de los millennials y el 36% de la generación Z hicieron viajes y trabajaban a la vez en comparación de solo un 40% de la generación X.

Otro dato interesante acerca de los Millennials y de la generación Z es que el 28% de los primeros y el 21% de los segundos planean viajes internacionales de negocios mientras que de los de la generación X solo van un 17%.

Los más jóvenes tienden a realizar escapadas cortas mientras que los más viejos (Boomers) prefieren estancias prolongadas en los lugares que visitan. Nótese la diferencia entre la generación Z que opta por viajar los fines de semana en comparación con un 29% de los Boomers, y de ellos un 33% realizó al menos un



ACTUALMENTE LO QUE SE VENDE SON EXPERIENCIAS Y ES CON LO QUE DEBEMOS COMPETIR. ¿CÓMO VIAJAN LAS GENERACIONES EN ESTE 2023 Y QUE ES LO QUE LES DEBEMOS OFRECER?

viaje que incluía más de 7 noches en el 2022.

Las conclusiones en cuanto a los motores de búsqueda confirma lo que había sido una suposición desde hace algunos años: las redes sociales son el principal referente al momento de buscar sitios de interés para viajar. No debemos olvidar que se sigue existiendo una gran brecha generacional en el uso de las redes sociales.

De la generación Z por ejemplo, un 77% utiliza Instagram como fuente de inspiración de sus viajes, mientras que de los Boomers solo consultan esta red un 31%. Facebook gana en la generación de los Boomers como principal medio de información.

Para terminar con estos comparativos generacionales es importante considerar que los atractivos como tales se les venden más fácilmente a las generaciones más viejas ya que los jóvenes insistirán no solo en conocer o visitar, ya que para dejarlos satisfechos deberán de vivir una experiencia.

Estos datos los presento con el fin de que nuestro sector acceda mas fácilmente a herramientas de información que le permitan evaluar y definir las motivaciones de los viajeros según su generación. Simplemente debemos de entender que la tecnología puede acercarnos o alejarnos del mercado turístico y ¿usted ya está listo?

Sin duda el reto de las redes sociales sigue vigente por lo que debemos aprovecharlas a la brevedad posible. Por lo pronto ya puede definir según la edad de sus clientes el lugar donde se promocionará en redes.

Finalmente y fuera de todo tema turístico veo muy importante reconocer el trabajo del INE en Fresnillo (01 junta Distrital Ejecutiva, Zacatecas), al Lic. Salvador Ovalle como Vocal Ejecutivo y a Gabriela Sánchez Tovar por el trato que ofrecen a las personas con discapacidad al momento de solicitar la credencial. Sin dudarlo honor a quien honor merece, que sigan siempre así, mil y mil gracias. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa Chalchihuites

‘La economía va bien, si bien no estamos con grandes números, pero comparado contra la economía mundial, tenemos un crecimiento bajo para México, pero aceptable. Está bajando la inflación, se están creando empleos’: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 9 de Junio de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esta horrible pesadilla.

¡Dios de mi Vida,
Apenas lo Puedo Creer!

¡DIOS DE mi Vida, no es posible, apenas lo puedo creer!, el señor ingeniero don Salvador González Reyes era un hombre de bien, un líder transportista muy querido y reconocido en todo el país, y hoy le han arrebatado la vida de manera violenta, es una acción abominable.

-ES UN escándalo a nivel nacional, madre Teresa, otra vez el ‘Zacatecas Violento y Sangriento’ aparece en todos los medios de comunicación-.

-EL COBARDE asesinato -toma la palabra don Roberto- fue descubierto ayer por la mañana al filo de las 10:00 horas, en las oficinas de las instalaciones de su empresa Transportes Turísticos de Zacatecas, situadas en el fraccionamiento San Fernando, en la antigua carretera Panamericana, a pocos metros de las vías del tren, por algunos de sus empleados, como hoy viernes lo informa nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**.

“AL INGENIERO Salvador González lo mataron a puñaladas, yo espero que las cámaras de vigilancia, si es que había, sirvan para identificar al o los asesinos y pronto sean detenidos y encarcelados-.

“EL SEÑOR ingeniero don Salvador había sido entrevistado en varias ocasiones por nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, y siempre dijo que ‘la violencia y economía han afectado a transportistas’; fue el 17 de diciembre de 2022, que declaró que ‘el cierre de año no pinta nada bien para este sector, sobre todo por las pérdidas en diversas modalidades del transporte, afectadas por los problemas económicos como por el clima de violencia en la entidad!

Mi Jardín de Flores

Que David Pida Licencia y Deje la Gubernatura

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Salvador González Reyes



David Monreal Ávila



Margarita Robles de Santiago



Le Roy Barragán Ocampo

-¿NO SERÍA por eso que se lo echaron? Porque el narco mata a balazos, no a puñaladas, madre Teresa-.

-NO LO creo, pero como están las cosas... ya ve usted de lo capaz que son los políticos, ahí está el caso del señor exalcalde de Guadalupe, Julio César Chávez Padilla y su esposa ‘Susi’, acusados por el propio fiscal don Francisco José Murillo Ruiseco, de haberle dado muerte al señor licenciado Raúl Calderón Samaniego.

“EN ESA entrevista con nuestro Diario, declaró que ‘no obstante la situación económica provocada por la violencia, los empresarios deberán cubrir las diferentes prestaciones de los trabajadores del volante, esperando contar con el respaldo de las autoridades para arrancar bien el próximo año:

‘ESTE cierre de año -abundó- es peculiar porque no es lo mismo que los años pasados, ha sido un poco difícil porque se ha sentido mucho la inflación y también el tema de la inseguridad en las diversas modalidades, y la falta de chamba en nuestro estado a raíz de lo que ha pasado. Tenemos afectación en las modalidades de turismo y un poco ha disminuido en los taxis o los camiones urbanos. Estamos proponiendo una ponencia sobre la modalidad de seguridad vial en el sistema de transporte de la zona metropolitana.

‘NO HAY recuperación, estamos todavía abajo y no tenemos el nivel de recuperación. Considero que hay afectaciones en el turismo carretero, que son los que llevamos a personas a otros estados, o bien transportamos a personas de otras entidades para que nos visiten. También se afectó en los taxis y con los que se produce por traslado de alimentos o mercancías, entre otros. Nos hemos visto afectados, por lo que algunos han perdido o cancelado contratos’.

“ESTO fue lo que don Salvador declaró a nuestro Diario el 17 de diciembre del año pasado, casi seis meses después, el señor ingeniero muere apuñalado dentro de sus oficinas; esto es terrible, por eso la gente ya comienza a exigir que don David pida licencia y deje la gubernatura, pues su compromiso electoral con Zacatecas, de regresarnos la paz, la tranquilidad, empleos bien remunerados, acabar con la corrupción y la impunidad no lo ha cumplido y no hay visos de que lo vaya a cumplir”.

Hombre Desnudo y Decapitado

“PUES ayer jueves no sólo ocurrió el asesinato a puñaladas del ingeniero González Reyes, sino, al menos otro más: a un costado de la carretera federal 45, a la altura de Bonito Pueblo, un centro de diversiones muy famoso en la zona conurbada Zacatecas- Guadalupe, arrojaron el cadáver

Nadie Frena la Desapariciones Forzadas

CÉDULA DE BÚSQUEDA

¡AYÚDANOS A LOCALIZARLOS!



JOEL AGUILAR RODRÍGUEZ
 EDAD: 45 Años
 NACIONALIDAD: Mexicana
 GÉNERO: Masculino
 TEZ: Moreno claro
 OJOS: Mediano, color café oscuro
 NARIZ: Chata
 COMPLEJÓN: Flaubert
 CABELLO: Corto, lacio, color negro con canas
 ESTATURA: 1 70 mts
 SEÑAS PARTICULARES: Cicatriz en brazo derecho en forma de óvalo, cicatriz ubicada en el abdomen lado derecho.





SALVADOR ROBLES BECERRIL
 EDAD: 15 Años
 NACIONALIDAD: Mexicana
 GÉNERO: Masculino
 TEZ: Moreno claro
 OJOS: Chicos, color café claro
 NARIZ: Alada
 COMPLEJÓN: Delgada
 CABELLO: Corto, lacio, color negro
 ESTATURA: 1 70 mts
 SEÑAS PARTICULARES: Lunar en la nariz
 LUGAR Y FECHA DE NO LOCALIZACIÓN: Jerez, Zacatecas, el 05 de Junio de 2023

Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (482) 92 2 06 07, (482) 92 2 89 89 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (482) 345 29 96 ext. 37708, 37709 y 37704 en días y horas hábiles.

¿Los ha visto? Ayúdenos a que regresen Sanos y Salvos a sus Hogares

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

desnudo y decapitado de un hombre, esto alrededor de las 8:00 de la mañana; y no hay detenidos, a pesar de que este gobierno dice vigilar muy bien las carreteras.

Las Desapariciones Forzadas

“HOY NUESTRO Diario **Página 24** Zacatecas, continuando con su labor social, publica la Cédula de Búsqueda de

SALVADOR ROBLES BECERRIL de 18 años y de JOEL AGUILAR RODRÍGUEZ de 45, desaparecidos el pasado 5 de junio del presente año, en Jerez de García Salinas, ¿qué les parece?”.

-MAL, muy mal, en pocas horas se cometieron, al menos, dos asesinatos, la seguridad sigue al alza en todo el estado-

Suspenden la Feria de Morelos por la Inseguridad

“OTRO municipio que está que arde es Morelos, en donde últimamente han ocurrido varios asesinatos, pero ahora trascendió que la tarde del pasado martes, la alcaldesa Margarita Robles de Santiago, acompañada por, al parecer, su esposo, estuvo a punto de ser secuestrada, pero afortunadamente intervinieron rápidamente elementos de la Guardia Nacional y lo evitaron.

“LA SITUACIÓN es que Margarita Robles y su ‘pareja sentimental’ están aterrizados, por lo que decidieron suspender

las Fiestas Patronales Morelos 2023, no obstante que ya habían coronado a la reina Cecilia I.

-PERO EL QUE también sintió mucho la suspensión de las Fiestas Patronales de Morelos, fue el Le Roy Barragán que nomás no le sale nada bien su chamba en la Secretaría de Turismo, tanto que ya le dicen ‘El Chamoy’, por lo salado, jajaja...

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

En un pequeño lapso de tiempo, la derecha mexicana ha recibido un sinnúmero de derrotas políticas y, a juzgar por sus hechos, continúa sin tocar fondo. Por ese motivo, no hemos visto la autocritica y la reflexión necesaria, lo cual permite vaticinar que continuarán viviendo derrota tras derrota. Los mismos comentaristas, intelectuales o politólogos de la derecha, tienen serios problemas metodológicos para abordar el tema con propiedad y de forma crítica.

Uno de los errores mayores de nuestra derecha consistió en perder la relativa autonomía de rumbo, en su forma de hacer política y terminar abiertamente dirigida por esa parte del sector empresarial parasitario que ha vivido de los privilegios de recibir inyección de recursos públicos a sus negocios, de los beneficios que les dejó el proceso de privatización, recoger migajas del sector empresarial transnacional, beneficiarse de la evasión de impuestos e integrarse a las relaciones que emergen de una economía basada en la diversidad de las actividades ilícitas.

Si antes no era tan evidente el vínculo directo, entre la clase burguesa y la derecha mexicana, ahora se muestra con una gran nitidez. Incluso, en partidos que, como el PRD, antes parecieron defender los intereses de los desposeídos, ahora se les ve fusionados con el sector burgués más reaccionario, antinacionalista, autoritario, antipopular y socialmente depredador.

Personajes como Gustavo de Hoyos, de

Apuntes para comprender a nuestra derecha política

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX); Claudio X. González, de la ONG Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), son personajes del sector empresarial que, lejos de los nombres de sus miembros organizativos, trafican con influencias, promueven la corrupción a beneficio de los suyos y ordenan la práctica política a los partidos de la oposición que los representan. Ahí está una de las fallas de la derecha opositora de México.

La coalición PRI-PAN-PRD, que llegaron a ser los tres grandes partidos de México, representando 3 proyectos nacionales distintos, pueden coincidir entre sí en el momento en que sus relaciones fundamentales se alejaron de la sociedad y se fusionaron ideológica, orgánica, política, y financieramente, de ese segmento empresarial.

Para esos partidos burgueses y sus dirigentes, las bases sociales sólo existen en cuanto son portadores de sufragios que se pueden comprar y, otros más, obtener por la vía publicitaria, de la misma manera en que se consiguen los clientes o compradores de cualquier mercancía. La lógica de su razo-

namiento usurero los encierra en un pensamiento enfocado a la obtención del máximo beneficio económico para sí mismos y la clase social capitalista a la que ya ni siquiera representan políticamente porque ahora los dirigen de forma directa.

De esa práctica política se desprende una concepción burguesa y deshumanizada del sujeto político. Al ciudadano se le ve, y se le trata, como ser desprovisto de intereses de clase socialmente contrapuestos e incapaz de forjarse una conciencia de clase que, de igual forma, resulta irreconciliable con los intereses de sus opresores que, en cambio, los conciben como seres socialmente débiles y sometibles a su sed de más y más riqueza.

Es parte de la lógica capitalista exprimir, sin tardanza alguna, toda sustancia que produzca valor y apropiarse de ella. Esa misma lógica tratan de imprimir en los asuntos públicos. No cabe en su pensamiento la planeación de los grandes planes a largo plazo. Su lema podría ser: "no dejes para mañana lo que puedas apropiarte ahora".

Por eso, la derecha mexicana, y los partidos políticos en que se monta, no logra

identificarse políticamente con el grueso de la población mexicana porque le resulta imposible pensar como pueblo y enarbolar las banderas de éste. Una alternativa para las mayorías no podrá forjarse en un programa de transformaciones, mientras las demandas y reivindicaciones ideológicas y políticas sean dirigidas y enfocadas a resolver los anhelos de los que ya tienen mucho.

Defensas del despilfarro, como las del INE de Lorenzo Córdoba, o las de la Suprema Corte de Justicia de la Nacional de Norma Piña, o la transferencia de recursos públicos a las empresas de la comunicación, mediadas por los llamados contratos publicitarios, así como la compra monopolizada de medicamentos, y muchas otras prácticas, sólo son ejemplo de esa concepción de la política que emerge de la lógica del capitalismo neoliberal.

¿Entonces, cuáles son los lineamientos, o acciones concretas, de la estrategia política de la derecha? Sustituir la formación política, el surgimiento de la conciencia social de clase, la transparencia y la comunicación social por la estrategia de la propaganda, la publicidad, la ideología (falsa conciencia) que usan cualquier discurso o narrativa de descrédito, aunque en un corto plazo, sucumba por la realidad. Así aparece la diatriba, la mofa, el morbo, la calumnia, la difamación, el calificativo y la adjetivación. Cualquier esfuerzo de comprender teóricamente la realidad se encuentra fuera de esa estrategia. ■

Sin lugar a duda, lo que vimos en las elecciones del pasado domingo, sobre todo en el Estado de México, fue una elección de Estado orquestada con toda la maquinaria oficial y recursos públicos por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El hostigamiento sobre el retiro de programas sociales fueron determinantes para que muchos ciudadanos emitieran su voto en favor de la maestra Delfina Gómez, candidata del partido oficial.

Según el Programa de resultados preliminares, MORENA obtuvo el triunfo en la entidad más poblada del país, pero "no fue arrollador", según las expectativas del presidente. A pesar de que los cómputos distritales se llevan a cabo por estos días (entre el 7 al 10 de este mes), tenemos los siguientes datos:

- Padrón electoral: 12 millones 705 mil 859 ciudadanos.

De ellos, sólo votaron 6 millones 200 ciudadanos. Hubo un 51.9 de abstención.

- La maestra Delfina, de la Coalición MORENA, PT Y PVEM, obtuvo 3 millones 272 mil votos, es decir el 52.65 por ciento.

- Alejandra del Moral, de la Alianza PRI, PAN, PRD, 2 millones 755 mil 532 votos, lo que representa el 44.34 por ciento.

- La diferencia entre ambas, 567 mil 468 votos. Equivalente al 8.31 por ciento.

Cifra que no tienen exactitud a la esperada: del 20 por ciento en adelante.

En fin... dejemos todo eso por un lado y esperemos resultados de los cómputos distritales. Vamos a comentar nuestro tema de hoy, según el título de la

Comentarios Libres

Elecciones de Edomex y poder político

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

presente colaboración.

Para tal efecto, debemos recordar que existen varios tipos de poder, entre ellos el económico, militar, empresarial y eclesiástico. Hay otro, el político que deriva del concepto mismo de Estado, entendido como la organización jurídica de una sociedad, establecida en un determinado territorio, bajo un poder de dominación, es decir, bajo un poder dominante, que da lugar a los tres poderes: Legislativo, Ejecutivo y Judicial.

Al respecto, el último mencionado tiene una característica particular en relación con los dos primeros. Es el único que no es electo por voto directo de la ciudadanía, sino por juicio de mérito y evaluación, de parte de los otros poderes públicos también encargados de reelegirlo o cambiarlo. Sin embargo, el Poder Judicial mismo debe velar porque, incluso la elección de sus miembros, se dé en el marco de la ley.

La palabra poder proviene del verbo latino *potere*, cuyo origen se encuentra en la expresión *potest* ("puede ser" o "es posible"), de donde viene nuestro verbo hispano *poder*, o sea, ser capaz de algo. De modo que, en principio, el sustantivo

poder es la capacidad de algo o alguien de hacer otra cosa posible. De este modo, tener poder comúnmente significa tener la capacidad de hacer que determinadas cosas ocurran. Los poderosos (o sea los que tienen poder) son quienes hacen posible las cosas, quienes determinan si algo ocurre o no. Esto también implica tener las capacidades necesarias para ello, sean del tipo que sean: sociales, legales, militares, económicas, etc.

Tras la caída del antiguo régimen durante la Edad Media, se abolió el absolutismo como sistema de gobierno, en el que un rey y su séquito tenían el control pleno e indiscutible del Estado, en su lugar, las nuevas sociedades establecieron que el Poder del Estado fuera ejercido por toda la ciudadanía.

Dependiendo de la forma en que se ejerce el poder político existen estos regímenes:

- Autoritarismo. Quien lo ejerce busca acallar a los disidentes y evitar sus expresiones en público.

- Totalitarismo. Busca no solo acallar, sino también extirpar las formas de pensamiento opuestas, mediante el adoctrinamiento y la remodelación de

las mentalidades culturales.

- Absolutismo. Régimen político en el que una autoridad domina todas las manifestaciones del poder del Estado, que puede ejercer sin límites. El rey ejerce el poder sin restricciones porque le viene de Dios.

- Tiranía. Forma de gobierno en la que el gobernante tiene un poder total o absoluto, no limitado por leyes, especialmente cuando lo obtiene por medios ilícitos y abusa de su superioridad en el trato con los demás poderes e instituciones y personas.

- Democracia. Es considerada como una forma de gobierno justa y conveniente para vivir en armonía. En una democracia real, la participación de la ciudadanía es el factor determinante que materializa los cambios, por lo que es necesario que, entre gobernantes y ciudadanos, se establezcan un diálogo para alcanzar objetivos comunes.

En nuestras sociedades actuales la idea de *poder* está asociada también a la de autoridad. De hecho, llamamos "autoridades", a quienes, mediante diversas instituciones sociales y políticas, otorgamos (idealmente), el poder o la conducción de nuestras sociedades, para que, en nombre de todos, se tomen las decisiones más complejas. Así, la soberanía recae sobre los ciudadanos que pueden ser electos para cargos públicos, tomando decisiones respecto a dónde irá el país. Para ello, es necesario que el Estado tenga contrapesos, o sea, que su poder no sea absoluto e indiscutible, sino que pueda ser controlado por otras instancias públicas que son los llamados poderes del Estado. La democracia poder en beneficio de todos. ■

A dos años, cimentando el rumbo del cambio

GERARDO ROMO

El hartazgo de la ciudadanía hacia un PRI que dejó endeudado al Estado, con más de 7 mil millones de pesos (Miguel Alonso Reyes), abandonado en sectores como el campo, la red de carreteras estatales, la salud y, desde luego, la inseguridad, abrieron la puerta para que Morena, con David Monreal a la cabeza, se llevara la victoria hace un par de años.

David Monreal Ávila logró, de acuerdo con datos del Instituto electoral del Estado, 313 mil 484 votos, correspondientes al 48.7 por ciento del total, mientras que la priista Claudia Anaya logró 246 mil votos, equivalentes al 38 por ciento.

Monreal ofreció, como plan de Gobierno, impulsar el mayor plan de rescate carretero en Zacatecas; impulsó al campo, a través de expos Ganaderas para dotar de insumos, maquinaria, semillas, fertilizantes y apoyos permanentes al sector agrícola, así como el rescate de espacios educativos y de salud pública.

El común denominador de estos sectores del Estado, al arribo de Monreal Ávila, era uno: el abandono institucional y la indiferencia de los gobiernos que le precedieron, especialmente en los últimos 11 años.

En los primeros 21 meses de la actual administración ese panorama está cambiando.

A septiembre de 2023, cuando se cumplan 2 años de gestión, el gobierno de Zacatecas espera tener 2 mil kilómetros de carretera rehabilitados o construidos; en contraste, el gobierno de Alejandro Tello, en 5 años, rehabilitó apenas 800 kilómetros.

En materia de salud, el hospital de la Mujer, cuya primera piedra se colocó en la última semana del sexenio de Miguel Alonso, por fin apenas, el pasado 13 de abril, se puso en operación gracias a la coordinación con el Gobierno del presidente López Obrador.

Además, se han rehabilitado una treintena de casas de salud en municipios, las cuales estaban en el abandono, según era común escuchar de viva voz de la población que acude a las audiencias del Bienestar, que lleva a cabo el gobernador a razón de al menos una cada 10 días.

En materia agrícola, David Monreal se comprometió, desde su campaña, en apoyar al campo para que ese se convirtiera en solución y palanca de desarrollo de Zacatecas y no en un problema agudizado por los altos niveles de pobreza y de prevalencia en producción de autoconsumo de la población rural.

En estos 21 meses los apoyos al campo han superado los 5 mil millones

de pesos.

En la antesala a los primeros 2 años de Gobierno, Monreal Ávila ha destinado poco más de 1 mil 500 millones de pesos a la reconstrucción y rehabilitación de escuelas en los municipios: "prácticamente, en el diagnóstico que tenemos, todas las escuelas de Zacatecas tienen necesidades de salones, sanitarios, muros perimetrales, laboratorios, mobiliario...", ha dicho el mandatario en sus constantes giras a municipios.

En lo referente a la reconstrucción de caminos y carreteras estatales que se recibieron, también es desolador; en este rubro, de acuerdo con estimaciones de la Secretaría de Obras Públicas, se han destinado poco más de mil 200 millones de pesos, que no representan apenas el 15 por ciento del total que requeriría Zacatecas para tener una red carretera digna, transitable y adecuada.

En materia de salud, en las giras del gobernador a los municipios, a razón de al menos tres giras por semana, es común escuchar a la población quejarse de que las casas de salud.

A menudo, en Zacatecas es común escuchar: ¿por qué estados vecinos como Aguascalientes y San Luis Potosí tienen una industria y desarrollo pujantes y nosotros permanecemos estancados?

A fines de 2019, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), identificó una serie de problemas prioritarios que inhiben el desarrollo de Zacatecas, entre los que destacan, en el aspecto económico, la falta de vinculación entre el sector privado y sector educativo; falta de infraestructura industrial y productiva; falta de encadenamiento productivo de la proveeduría local con los sectores estratégicos; falta de infraestructura en conectividad carretera; baja cultura de desarrollo empresarial; necesidad de una identificación clara de las vocaciones productivas, entre otros.

Desde la Secretaría de Economía se ha tratado de impulsar el desarrollo de proveeduría local, sobre todo con el sector minero, y la poca industria que se posee para garantizar un impulso a este sector.

De diciembre de 2021 a diciembre de 2022, el INEGI reportó un crecimiento 9 mil 302 empleos, con una tasa de crecimiento del 3.7 por ciento por encima de estados como Nuevo León y el Estado de México.

Junto a los avances, es claro que falta camino por recorrer, pero la clave para el Estado es que se consoliden políticas y acciones transexenales que marquen un nuevo rumbo que le permita a Zacatecas alcanzar el nivel de bienestar y goce pleno de los derechos humanos que merece su población. ■

Tríptico del Cangrejo

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

Hay latitudes desde donde se comienza la escritura. Eso es algo indiscutible. Una geografía sin retorno. A partir de ese momento se avanza conforme el talento lo permita. A tropicónes si se quiere. De manera pertinente y suave, como si se deslizara sobre la escritura lo mismo que sobre el más apacible de los océanos nocturnos. Y de entre tantas latitudes, destaca una que consigue aullar dentro del que la genera. La escritura es para él lo mismo que una ruinoso embarcación en medio de la más terrible tempestad desbujada por Shakespeare.

Y una vez que comienza con la palabra el escritor, en este caso Álvaro Uribe, consigue dejar, a su vez, memoria de lo que en ese momento le ocurre: la maldita embestida del desgraciado cáncer que no hace otra cosa sino minar y minar su salud y su cuerpo hasta deteriorarlo poco a poco.

Y así es como llegamos a "Tríptico del Cangrejo" (Alfaguara, 2023), del destacado autor Álvaro Uribe, libro que, al menos para mí, debería inaugurar un nuevo género literario. Porque en realidad se mienten quienes afirman que se trata de un diario porque nadie puede escribir con el dolor y los medicamentos en las manos de su día a día. Porque en realidad se mienten quienes afirman que se trata de un testimonio de las distintas enfermedades (tres tipos distintos de cáncer a través de 14 años) a las que Álvaro les hace frente cuando él mismo en ocasiones casi se da por vencido y, no obstante, vuelve a la vida, casi se ahoga y regresa, se pierde en los laberintos ignotos del dolor, y es casi hasta el final que decide la publicación de este libro.

De hecho, el mismo Álvaro lo nombra en repetidas ocasiones como "el cuaderno de la paciencia" o un "bitácora de la paciencia": "Cuando le aclaré que no podría escribir nada más por ahora, que estas páginas son sólo un registro de la paciencia y que no sé qué voy a hacer con ellas", "Sólo me falta imaginar qué podría yo escribir cuando este cuaderno ya no sea una bitácora de la paciencia".

No sé, quiero pensar que, a final de cuentas, conforme transcurre "Tríptico del Cangrejo" Álvaro entiende que tendrá que hablarle de frente a la muerte. Y lo hace poco a poco. Es así como la acepta en sus días. Acaso sin confesarlo, en la más absoluta resignación. Pero sí que lo hace. Por eso, me parece, que ya al llegar al final sabe bien cuál es su destino: "Yo escribo en cambio mientras vuelvo a la vida. Porque sé que en el momento en que deje de escribir en este cuaderno será en el momento en que vuelva a vivir con cierta normalidad. A no ser, por supuesto, que me equivoque. Y estos meses sólo sean los primeros. Los inocentes. Los ignorantes del horror que vendría después".

Ya se ha preparado para ello. Durante las páginas de "Tríptico del Cangrejo" no hacemos sino ser testigos de tal preparación. Y eso que para Álvaro y para su

pareja, la poeta Tedi López Mills, las esperanzas nunca se apagan, trascienden incluso más allá de la muerte, pero los dos se concilian con los procesos naturales de la vida, y en ese concilio acaso va incluida la resignación, sin algún miramiento católico, por supuesto.

"Tríptico del Cangrejo" también se puede leer como un bosquejo que juega con las estructuras temporales. Por eso está dividido en periodos de años, aparte de que esos años marcan las tres ocasiones en que Álvaro se ve abatido por tres distintos tipos de cáncer: el primero en el pulmón derecho; el segundo en la próstata, y el tercero nuevamente en el pulmón.

No obstante, aparte de esta división, que de alguna forma también le ayudan a Álvaro para delimitar la estructura tanto de su proyecto como de su propia escritura, una vez que se ve inmerso en la marisma del cáncer el tiempo sucumbe para él: "El tiempo me pesa. Tal vez sea más preciso decir: el tiempo se materializa a mi alrededor. Es como un fluido que se adensa según pasan los días y me envuelve sin sofocarme del todo. Sólo me sumerge en una magma sedante del que a veces no puedo y otras veces no quiero salir".

Por una ignorancia mía en tecnología perdí una entrevista con la poeta Tedi López Mills donde íbamos a hablar de Álvaro Uribe y de "Tríptico del Cangrejo", sin embargo, me di a la tarea de leer otras entrevistas y ahí me di cuenta, en una de tantas respuestas de Tedi López, que al transcribir uno de los "diarios" de Álvaro daba cuenta de la exactitud de su prosa al no tenerle que hacer casi correcciones. Y debo agregar que a mí "Tríptico del Cangrejo" me parece uno de los libros con una prosa muy equilibrada y con momentos de una belleza deslumbrante. Claro que estamos hablando de un autor que sabe lo que escribe, que a pesar de la enfermedad se toma su tiempo de escritura y que incluso llega a aceptar cuando comete uno que otro atropello (¿caso ocurre en una o dos ocasiones?).

Me encantó, también, el tono narrativo que Álvaro emplea: en ningún momento es condescendiente; tampoco se revictimiza o pretende causar pena a sus probables lectores para los que escribe, aunque desde el primer momento nos deja en claro que escribe para soportar las embestidas de una enfermedad (el maldito cáncer) que desconoce, que lo asusta terriblemente, pero que conforme pasan los días lo conoce a tal grado que casi se vuelve un experto, nos vuelve a nosotros unos expertos, no sin ese punto y aparte que equilibra muy bien su narración y que se construye a partir de los otros, los que lo rodean, y Álvaro le da un toque especial cuando describe las reacciones de sus amigos más cercanos, de los parientes, pero también de los doctores y de los enfermos que lo acompañan en sus desventuras, de sus altas y sus bajas, porque a fin de cuentas "nadie sabe a ciencia cierta cuando algo sucederá por última vez". ■

▷ RAYUELA

Cambio climático nos urge a contar con una legislación a la medida.

El jueves pasado, fui testigo de una procesión religiosa de la que, soy franca, nunca había sido participante. Todos sabemos que en México hay ciertas fiestas religiosas que atraen a miles de feligreses a las calles aledañas a su parroquia o incluso a las carreteras, donde la gente camina kilómetros y kilómetros para llegar a festejar, por ejemplo, a la Virgen de Guadalupe o a San Judas Tadeo. Sin embargo, el pasado jueves se conmemoró la festividad de Corpus Christi y las calles del centro zacatecano reunieron a un centenar de personas en torno a la conmemoración de lo que la cristiandad considera el cuerpo y la sangre de Cristo.

Por un momento parecieron repetirse y materializarse de nuevo los sabores de una fiesta que durante el periodo barroco tuvo su más grande auge. Pensar que por esas mismas calles, la misma procesión -quizás con muchas más personas- tuvo lugar hace dos o tres siglos, fue algo que me llevó a pensar sobre el curioso funcionamiento del tiempo y de los cambios que ocurren dentro de él.

Y es que sin ocupar estas líneas en hacer un recuento de lo que significa esta festividad en el ámbito religioso, sí mencionaré que durante cientos de años esta conmemoración fue casi la fiesta más importante del territorio que hoy ocupa México, pues era un despliegue de poder religioso y civil que reunía a todos los sectores sociales de la Nueva España, donde se desplegaba el lujo y el boato de una sociedad profundamente desigual y a la vez muy apegada a lo ceremonial.

Y es que la fiesta del Corpus excedía la solemnidad del acto en el interior de las iglesias; lo más importante era lo que pasaba en el exterior, en las calles. Ahí la fiesta no estaba exenta de tomar tintes populares, que iban desde la consabida procesión con la participación de todos los gremios y oficios, con música que sonaba mientras desfilaban todos los integrantes de la sociedad, desde el más rico minero hasta el más pobre barretero o artesano.

En toda la Nueva España esta celebración se llevaba a cabo en atrios, capillas, iglesias,

conventos, plazas y calles, en casas reales o particulares, con la participación de todos los estamentos de la sociedad, de tal manera que el jueves de Corpus se convertía en el evento en toda la extensión de la palabra. A la obligatoria celebración religiosa se le unían representaciones dramáticas que se llevaban a cabo con toda la parafernalia, desde el mencionado desfile o procesión, hasta el tianguis y la venta de fritangas (tan presentes desde aquel entonces).

Era una fiesta donde convivían lo reglamentado por las instituciones virreinales y eclesiásticas, así como lo improvisado y azaroso, que muchas veces devenía en riñas o crímenes que incluso llegaban a formar parte de todo el espectáculo.

En Zacatecas se contaba con la participación no solo de lo más granado de la sociedad minera, o de los gremios, como ya mencionamos, sino también de todas las cofradías que aprovechaban esta festividad para salir en procesión con los atavíos propios de la religiosidad novohispana y las siempre presentes hachas y candelas de cera, que no eran otra cosa que las velas que usaban para iluminar el camino.

Gracias a las constituciones o reglamento general de la Cofradía del "Santísimo Sacramento" que pertenecía a la actual Catedral de Zacatecas, la festividad de Corpus Christi se celebró en nuestro territorio al menos desde 1551, pues en dicho documento redactado en el citado año, ya se establece la forma en que deberá llevarse a cabo la procesión tanto en el jueves de Corpus como ocho días después, que se conocía como la infraoctava de Corpus. Según algunas fuentes locales, esta festividad magna que congregaba a los poderes civiles y eclesiásticos, así como a toda la población de la Nueva España, cayó en desuso en el Zacatecas del siglo XIX, cuando se limitó la conmemoración a los ámbitos privados y el interior de los templos.

Fue así que de ser casi una fiesta "nacional", pasó al olvido; sin embargo, de repente podemos ser testigos de esas ceremonias con resabios virreinales que aún forman parte de la cultura mexicana, como ocurrió el pasado jueves.



HISTORIAS E IDENTIDADES

Gabriela
Bernal Torres

Según algunas fuentes locales, la magna festividad del jueves de Corpus Christi, que congregaba a los poderes civiles y eclesiásticos, así como a toda la población de la Nueva España, cayó en desuso en el Zacatecas del siglo XIX, cuando se limitó la conmemoración a los ámbitos privados y el interior de los templos.

Jueves de Corpus



NUEVA CONFRONTACIÓN EN LA SSZ.

Si las cosas se pusieron medio complicadas el jueves, lo que pasó ayer, ni se diga. El sindicato de los trabajadores de salud que encabeza **NORMA CASTORENA**, nuevamente se presentó en el Hospital General, y también en el Hospital General de Fresnillo para reprochar los malos tratos del director **MARIO RODRÍGUEZ** y de la coordinadora administrativa **CRUCITA ÁVALOS**. Apelando a su derecho a la libre manifestación y porque saben que solo alzando la voz los van a atender, tomaron las oficinas administrativas de los dos hospitales, pero en Fresnillo obligaron a la gente a salirse, especialmente al director **VLADIMIR HERNÁNDEZ**, quien ya había sido destituido y reinstalado, pero además, tiene decenas de quejas en su contra, por eso la gente del sindicato llegó bien prendida y lo obligó a desalojar el inmueble a empujones.

DENUNCIA AGRESIONES DIRECTOR DEL HGF.

Después del incidente en el que la líder sindical, **NORMA CASTORENA**, y trabajadores del hospital hicieron salir a la fuerza al director y al resto del personal para bloquear el inmueble, el susodicho **VLADIMIR HERNÁNDEZ** circuló un video en redes sociales en el que acusa que hasta al ISSSTE fue a dar porque le empezó a doler el cuello, la espalda y los brazos, atribuyendo sus dolencias a la sarandeadada que le pusieron sus propios compañeros de trabajo, así que de pasada los responsabilizó de lo que le pudiera pasar, a su familia y a sus bienes. Una cosa es segura, el sindicato no va a doblar las manos hasta que lo vuelvan a despedir...



FERNÁNDEZ NOROÑA VA POR LA PRESIDENCIAL.

Sin decir agua va y, sobre todo, sin haber hecho aspavientos sobre sus aspiraciones -al menos últimamente y de manera tan abierta como las corcholatas- el diputado federal **GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA** solicitó licencia para separarse de su cargo

RAMONA VERDE

porque va con todo para participar en la encuesta de la que habrá de salir el candidato a la Presidencia de la República, por el partido Morena. Para el controversial diputado, el hecho de que el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** solo haya invitado a cuatro aspirantes -los cuatro más fuertes, los que él ve bien- lo tiene sin cuidado y más porque reiteró que no habrá dedazo para elegir al candidato y la decisión quedará en manos de la militancia morenista, así que él va con todo por la encuesta...

MANUEL VELASCO NO SE QUEDA COMO LOS CHINITOS.

Y ya que mañana Morena dará a conocer los lineamientos para la elección del candidato presidencial, otro que se decidió por dejar el cargo fue el senador chiapaneco **MANUEL VELASCO**, aspirando a que su nombre también sea integrado en la encuesta. Sabe bien que no tiene como que muchas oportunidades, pero dado que Morena mantiene la alianza con el Partido Verde, que es el que respalda a **MANUEL VELASCO**, su sola presencia servirá para una negociación posterior. Se supone que cada partido de la alianza tendrá que aportar su candidato y él quiere ser el abanderado del Verde para ir por la continuidad de la Cuarta Transformación.

EDUARDO VERÁSTEGUI TAMBIÉN VA POR UNA CANDIDATURA.

Aunque no me queda claro todavía realmente qué es lo que quiere, el joven -y guapo, vaya que lo es- actor **EDUARDO VERÁSTEGUI** ha anunciado que también va a ir por una candidatura en las próximas elecciones. Tal vez quiera que el Partido Acción Nacional le haga un espacio y respalde sus aspiraciones políticas, toda vez que es con el que comulga un poco más sobre su filosofía política de ultraderecha, recordemos que ha recorrido el país en defensa de la vida y en contra del aborto a través de una película, queriendo llegar, sobre todo, a la población joven. Pues no digo que actrices, actores, cantantes, artistas, no tengan derechos políticos, solo digo que a muchos que ahora tienen cargo, se les ha olvidado que el escenario político es distinto y siguen haciendo show...





HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro., en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Consumo de drogas, al alza

“Aunque es un problema bajo las sombras, el alza en el consumo de drogas es el generador de la violencia en cualquier ámbito y Zacatecas no es la excepción: la pelea por el territorio, no es otra cosa más que incrementar el clientelismo

Por principio de cuentas es importante mencionar, que el consumo de drogas se encuentra estrechamente ligado con factores económicos, sociales, culturales e históricos, la Oxfam México, en el estudio sobre desigualdad extrema, identificó que el país está dentro del 25% de los países con mayores niveles de desigualdad en el mundo, y es uno de los países más desiguales de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en 2018 el 43.6% de la población se encontraba en situación de pobreza y el 7.6% en pobreza extrema.

El 17.4% estaba en rezago educativo, 15.5% tenía carencia a servicios de salud, 55.8% carencia por acceso a la seguridad social y 20.1% tenía carencia por acceso a la alimentación. 50.6% de la población se encontraba con un ingreso inferior a la línea de bienestar, los datos sobre pobreza

muestran un panorama mixto.

Entre 2008 y 2018, la pobreza aumentó en 3.9 millones de personas; al mismo tiempo, 2.9 millones de personas dejaron de estar en situación de pobreza extrema. Lo anterior es resultado, por un lado, de la reducción de la mayoría de las carencias sociales, aunque las carencias de acceso a la seguridad social y a la alimentación todavía son altas.

Lo anterior refleja las condiciones económicas actuales por las cuales de situación económica que sirve como iniciador de las personas en el consumo de las drogas, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2017-2020 (Encodat), la prevalencia del consumo de cualquier droga alguna vez en la vida y en el último año en la población general fue de 10.3% (hombres, 16.2% y mujeres, 4.8%) y de 2.9% (hombres, 4.6% y mujeres, 1.3%), respectivamente.

Para el primer caso, esto representó un aumento significativo respecto a la encuesta previa de 2018, tanto para hombres como para mujeres y, particularmente, para los rangos de edad más jóvenes. Para el segundo escenario de prevalencias, es decir, en el último año, el incremento también fue significativo, sobre todo en el caso de las mujeres más jóvenes (12 a 17 años), en los hombres este incremento ocurrió en el estrato correspondiente a los 18 a 34 años.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



ALEJANDRO BRAVO PÉREZ

Terapeuta Existencial. Correo: cypesc@gmail.com

Bilis negra

“El mal de los intelectuales”

Hace poco tuve la gran oportunidad de participar en el Tercer Congreso Mundial de Terapia Existencial, mismo que se realizó en la ciudad mítica de Atenas. Pero una parada antes de llegar a mi destino, fue en Francia y en esta ciudad, mientras yo esperaba para abordar el avión, miraba el atardecer.

Recuerdo que era uno muy hermoso, el sol brillaba como si fueran destellos de oro y de pronto, una enorme nube cubrió el cielo, dejando caer una lluvia muy cálida. -me gusta cuando lluevo- cerré los ojos, y escuché el agua descender, creo que no hay sonido más relajante que ese, de pronto me trasladé a uno de los cerros en los que camino, no sé cómo, pero comencé a percibir el olor de la tierra mojada, de la leña húmeda, la brisa de aire susurrándome al oído.

Fue entonces que recordé, lo muy lejos que estaba de mi casa, y fue en aquel momento, que un nudo se atravesó en mi garganta, mi cara se tensaba mientras un vacío se manifestaba al mismo tiempo, entre mi pecho y mi estómago, sin darme cuenta, ya no eran

las gotas de lluvia las que decencia del cielo, lo eran también mis lágrimas.

- ¿Qué es lo que me ocurre? - Me lo pregunté - ¿qué es esta melancolía? - me volví a cuestionar.

La melancolía puede ser descrita como una tristeza que aparece de la nada, que se cree no puede tener un origen, que es una sensación, que solo se siente, pero que no se conoce el significado. En palabras de Hermesen Joke: *“Se trata más bien de un estado de ánimo de pesadumbre o desazón absoluta que nos sorprende como niebla repentina, que lo tiñe todo gris y nos impide ver con claridad”*. La melancolía, la experimentamos todos y todas, a menor o mayor grado, es un sentimiento humano que acompaña al hombre y a la mujer durante su historia de vida.

A la melancolía se le ha tratado de poner muchos nombres, *“me siento cansado”, “se me bajo la pila”, “me dio la depre”, “creo estoy en mis días”* y muchos más sinónimos populares.

Pero fue Hipócrates el primero en intentarlo nombrar, la llamó Bilis Negra, la describió como un estado de humor, que causaba estados anímicos som-

bríos en la persona.

-ESTADOS ANÍMICOS SOMBRÍOS. que desconsolado se escucha todo eso-

Ya en la carrera de psicología, nos explicaron que hoy en día, la Melancolía, recibe el nombre clínico de “Depresión”. Tristeza profunda, abatimiento-fatalismo, deseo insatisfecho y aburrimiento visceral, son los síntomas que lo acompañan. Pero la melancolía no puede quedarse reducida a una experiencia, síntoma o diagnóstico, porque cada persona la experimenta de diferente manera.

En la Melancolía se entrelazan diferentes circunstancias, un espacio, un tiempo, un aspecto social. La Melancolía, tiene que ver con el tiempo vivido, que nos hace de vez en cuando querer mirar a los que atrás se han ido quedando, a lo que alguna vez tuvimos y no podremos volver a poseer.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ